

Peirano visitó la zona para participar en una actividad sobre empleabilidad. Abordó el rol de su plantel en esta materia, pero también los aranceles regulados y el FES.

Por Nicolás Arrau Álvarez
 nicolas.alvarez@diarioelsur.cl

La sede penquista de la Universidad Santo Tomás (UST) recibió por primera vez la Semana de la Empleabilidad, Emprendimiento e Innovación (SEEI), una iniciativa estratégica que este año alcanzó su cuarta versión a nivel nacional. En ese contexto, la economista y rectora del plantel, Claudia Peirano, recalca que es primera vez que esta iniciativa sale de Santiago por el interés que mostró la casa de estudios en la zona por potenciar la reflexión y discusión sobre buenas prácticas en todas estas materias, ya sea en estudiantes o egresados de carreras técnicas o profesionales.

"La empleabilidad es el propósito final de las instituciones de educación superior, por lo tanto, es un trabajo permanente que se inicia desde la admisión y que acompaña a los estudiantes, egresados y titulados a lo largo de la vida. Lo importante de tener hitos como este, donde uno se detiene un momento para reflexionar, conocer e inspirarse con experiencias de éxito y de aprendizaje, es tener un instante en que nos encontremos personas de la UST, emprendedores y empleadores, gente que conoce la realidad y los requerimientos de la Región", enfatiza.

-Bióbio ha sufrido con el cierre de industrias emblemáticas, hay problemas de empleabilidad y recién comienza a andar un plan de fortalecimiento. ¿Cuál será el rol de su universidad en el aporte al desarrollo regional?

Claudia Peirano, rectora de la Universidad Santo Tomás: "El desarrollo de la Región depende de que todos trabajemos en alta sintonía"

-El desarrollo de la Región y del país depende de que todos los actores podamos trabajar en alta sintonía y de manera muy colaborativa. El progreso lo alcanzamos con personas bien formadas, con competencias personales y profesionales que hoy se requieren, en colaboración con empleadores y quienes están invirtiendo o reconviertiendo sus procesos productivos. Entonces, el rol de nosotros es trabajar de manera muy coordinada con todos los actores públicos y privados para sumar esfuerzos y formar personas con competencias y espíritu, que coincidan con los nuevos desarrollos productivos.

En 2025, la UST abrirá en Concepción la nueva carrera de Ingeniería Civil Informática y Sistemas Inteligentes, profesión que para ese año proyecta recibir unos 35 estudiantes. La rectora cuenta que la idea de abrir este espacio en la Facultad de Ingeniería responde a una experiencia ejecutada en 2024, en Santiago, y que se conecta con los nuevos desarrollos y demandas por alta tecnología, gestión de datos o inteligencia artificial aplicada a distintos ámbitos productivos.

-¿Qué áreas productivas podría cubrir esta nueva carrera?

-Vamos que, pese a las dificultades económicas que sufre la Región, hay muchas iniciativas, tanto planes públicos-privados como planes de inversión, y mucho interés desde la formación de personas en este ámbito, lo que le permite a los estudiantes tener un alto nivel de empleabilidad, trabajar a distancia, por cuenta propia, desarrollar sus propios emprendimientos o estar conectados con niveles de trabajo súper interesantes aplicados a sectores como salud, educación o el área produc-

tiva. El campo profesional público-privado es muy amplio.

ARANCELES Y NUEVO SISTEMA FES

-Usted ha planteado que la definición de los aranceles regulados 2026 será relevante para el futuro de la educación superior. ¿Qué tan relevante?

-Tal como está la propuesta de Financiamiento Público para la Educación Superior (FES), el sistema de educación superior pasará a depender cada vez más de los aranceles regulados, aranceles que se regulan hoy para gratuidad. Por lo tanto, esto nos obliga como país a tener una mejor gobernanza del

sistema de aranceles regulados y un sistema más robusto que permita monitorear cuál es el impacto que va teniendo en la oferta de carreras, y su conexión con los requerimientos para el desarrollo productivo. No basta con tener un buen cálculo en base a gastos u otras variables de cada carrera o universidad, sino que pensamos que es muy importante que este proceso sea técnicamente muy robusto y que como sociedad entendamos cuáles son las consecuencias que trae.

-¿Todavía no se conocen los valores del tercer paquete de aranceles regulados 2026. ¿Qué le genera ese desconocimiento?

-Genera incertidumbre y nos motiva a tener siempre una gestión extremadamente eficiente y a estar muy atentos a cómo se va configurando la estructura financiera a la que tenemos que irnos adecuando.

-¿Y cómo está hoy la salud financiera de la UST?

-Más allá de lo que diga, todos nuestros estados financieros son públicos. En ese sentido, la Superintendencia de Educación Superior ha hecho un trabajo muy activo no sólo con las instituciones, sino que también con las empresas auditoras de nuestros procesos financieros. En ese espacio, afortunadamente, el rumbo, la capacidad de gestión y las decisiones académicas que ha seguido la

UST nos permiten mirar el futuro con optimismo. Somos un plantel que ha logrado ser estable y sostenible para avanzar en nuestro proyecto educativo.

La sede penquista de la UST cuenta con una matrícula de 1.700 estudiantes, de los cuales el 80% se inserta en la política de gratuidad y un 11% financia sus estudios a través del CAE. Bajo ese marco, Claudia Peirano plantea que hay bastante acuerdo dentro del sistema sobre lo positivo que es tener una política que permita condonar parte de las deudas, mejorar las condiciones para quienes están pagando y tener un beneficio para quienes han pagado oportunamente sus créditos.

"Esa parte de la propuesta nos parece adecuada. Ahora, a nivel internacional el estándar es tener sistemas de créditos, pero la propuesta de este fondo rotatorio es bastante novedosa. Pienso que hay que conocer mucho más las proyecciones y los análisis, su modelamiento, de cómo sería esto a futuro (...) Hay un espacio importante para seguir mejorando el crédito como una herramienta estándar con la cual operan los sistemas de financiamiento", señala.

-¿De qué forma influye en la misión de la UST este proyecto de gobierno, tal como está hoy la propuesta?

-Tenemos un proyecto muy sólido, solvente, y con una alta proyección en Biobío, al igual que en el resto de las regiones. Esperamos poder desarrollar toda la eficiencia operacional que tenemos que seguir implementando para que iniciativas como esta no afecten la sustentabilidad de nuestro proyecto educativo.

Claudia Peirano estuvo presente en la cuarta versión del SEEI, instancia que se desarrolló por primera vez fuera de Santiago.

"LO DE LA USS ES UNA ANÉCDOTA DENTRO DEL POTENTE DESARROLLO DE LAS INSTITUCIONES"

La rectora Claudia Peirano también analiza el reciente caso que involucró a la Universidad San Sebastián (USS) y a la exministra de Educación Marcela Cubillos, quien recibía por parte del plantel un sueldo de \$17 millones. Sobre el punto, sostiene que lo que ocurrió "es una anécdota dentro del potente desarrollo que hoy demuestran todas las instituciones de educación superior, tanto universitarias como técnicas del país". Agrega que el país cuenta con un marco normativo sólido para resguardar la calidad de las instituciones, ya sean públicas o privadas, y que Chile está preparado para apoyar y regular un sistema de educación superior de alta calidad en todas las regiones.

"Lo que conocimos en las noticias es un caso puntual y las instituciones que nos norman tienen todas las atribuciones para indagarlo en detalle, tal como lo hacen", insiste.

La rectora cree que "hay un espacio importante para seguir mejorando el crédito como una herramienta estándar" dentro del sistema.

